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  ملخص البحث
تنفيذ المباني شأنه شأن أي عمل تشوبه بعض العيوب والنواقص والتي سوف          

والتشققات الخرسانية وصـدأ  منها وهي الانفصال الحبيبي  اًنتناول في هذا البحث بعض
  . حديد التسليح وتسرب الماء من المنشآت الخرسانية المائية

  : وأھم أھداف البحث ھي
 . التعرف على بعض العيوب التي تحدث في المنشآت الخرسانية وأسبابها  .أ 

 . التعرف على المواد المستخدمة في علاج تلك العيوب  .ب 

 .المتبعة لإصلاح تلك العيوبالتعرف على الأساليب والطرق السليمة   .ج 

 . اختبار فهم المهندسين لأسباب تلك العيوب وأساليب ومواد إصلاحها  .د 

حيث كانـت الأداة المسـتخدمة فـي جمـع      التقويميفي هذا البحث المنهج  أتبع   
المعلومات هي الاستبيانات وتم تصميمها من ثلاثة أقسام كل قسم يحتوي على مجموعة 

المعمـاريين العـاملين بولايـة    ومن الأسئلة موجهة لمجموعة من المهندسين المدنيين 
نـات  في تحليـل البيا  (SPSS)الخرطوم ومن ثم تم استخدام برنامج التحليل الإحصائي 

 . وإظهار النتائج النهائية وتعميمها على مجتمع الدراسة

معرفة أسباب حدوث الانفصـال الحبيبـي    نتائج تحليل البيانات هيومن أهم       
وكان أهمها عدم اختيار التدرج المناسب للركام والمواد الأكثر استخداماً في إصـلاحه  



 ه 
 

وث التشققات الخرسانية وكان وكذلك معرفة أسباب حد لأسمنتهي مونة الرمل الغنية با
أهمها الأخطاء في التنفيذ والمواد الأكثر استخداماً في المعالجة هي أيضاً مونة الرمـل  
الغنية بالأسمنت وأيضاً معرفة أسباب حدوث صدأ حديد التسليح وكـان أهمهـا رداءة   

المواد مما يتسبب في نفاذيتها والمواد الأكثر استخداماً في علاجه هي وضعف الخرسانة 
  . البولمرية الإيبوكسية

معرفة أسباب حدوث تسرب الماء من المنشآت الخرسانية المائية وكان  كذلكو          
أهمها إهمال ضبط الجودة ومراقبتها والمواد الأكثر استخداماً في إصلاحها هي مستحلب 

  . بتومين يستخدم على البارد ومواد إيبوكسية لتقليل النفاذية
لأساليب والمواد المستخدمة في إصلاح الخرسانة أصبحت لهـا مواصـفات   ا          

شاملة تعتمد على الفهم العميق لأسباب المشكلة ومجال العمل وهذا يعرف مـن المسـح   
  . ار الأساليب والمواد المثلى للإصلاحيالكامل والذي بدوره يقود إلى اخت

  
  

 Abstract 
 

 Building execution, such as any work, is deviated by some defects 
and deficiencies, which will be dealt with in this research, such as pimple 
segregation, concrete cracks, corrosion of concrete steel, and water 
leakage from watery concreted buildings. 

 The research's most important results are: 

 Recognition of some defects that occur at concrete buildings and its 
reasons. 

 Recognition of materials used in treating these defects. 

 Recognition of methods and proper means utilized in rectifying 
these defects. The practical method is adopted in this research, 
where the data is collected through questionnaires which are 
designed of three divisions; each division contains a number of 
questions asked to a group of civil engineers and architect working 
in Khartoum State. Then the statistical analysis program (SPSS) is 
used in analyzing the data, obtaining final results and generalize 
them on the study's community. 

The most important results reached by the research are: getting 
aware with the reasons of pimple segregation, which were summarized as 



 و 
 

the lack of selecting suitable gradual for ruins and materials mostly used 
in rectifying it is cement, sand mortar mix, rich of oxygen. Also, 
recognizing the reasons of concrete cracks, which have been the mistakes 
in execution, and the materials used in rectification are also sand mortar 
that is enriched by cement, and also knowing the reasons for steel 
corrosion, such as weak and defected mix that causes leakage. The 
materials mostly used in rectifying it are polymers and epoxies materials. 

  Lastly, recognizing the reasons for water leakage at watery 
constructed buildings, and most important among which have been 
negligence of quality standard control, meanwhile, the materials mostly 
used in rectifying it is bitumen emulsion – used at cool – and epoxy 
materials to decrease leakage. 

Methods and materials used in rectifying the concrete has become 
with comprehensive specifications depending on deep perception for the 
problem, work's field, which could be got by complete survey, that leads 
to selection of perfect methods and materials for rectification. 
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  69ضعف قوة ومقاومة الخرسانة لاستخدام اسمنت قليل أو )  31-5(شكل رقم   41
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 ماء كثير

  70 يسبب نفاذية الخرسانة  رداء وضعف قوة الخرسانة مما)  32-5(شكل رقم   42
  71 كبير  مإهمال ضبط الجودة ومراقبتها مثل استخدام ركا)  33-5(شكل رقم   43
  72 الفواصل الإنشائية في المنشاة الخراسانية )  34-5(شكل رقم   44
  73 تعرض الخرسانة لأوساط حمضية )  35-5(شكل رقم   45
  74 مونة الاسمنت والرمل الغنية بالاسمنت )  36-5(شكل رقم   46
  75 )الايبوكسية(لمرية والمونة الب)  37-5(شكل رقم   47
  76  لمرية الإسمنتيةبوالمواد ال) 38-5(شكل رقم   48
  77 استخدام الخرسانة البولمرية الإسمنتية )  39-5(شكل رقم   49
  78 لمرية الإسمنتية والخرسانة الب) 40-5(شكل رقم   50
  79 لمرية السائلة مثل الايبوكسيوالخرسانة الب) 41-5(شكل رقم   51
  80 لمرية إسمنتية ومواد ب) 42-5( شكل رقم  52
  81 استخلاص الكلور ) 43-5( شكل رقم  53
  82 أعادة الحالة القلوية للوسط حول الخرسانة ) 44-5(شكل رقم   54
  83 الطريقة الكهروكيميائية ) 45-5(شكل رقم   55
  84 تومينية تستخدم على البارد مواد ب) 46-5(رقم  شكل  56
  85 لمرية ومواد عازلة ب) 47-5(شكل رقم   57
  86 مواد ايبوكسية لتقليل النفاذية ) 48-5(شكل رقم   58
  87 مستحلب بتومين مطاط يستعمل على البارد )49-5(شكل رقم   59
  88 الخطوط العريضة للمواصفات للأداء العالي للإصلاح)  50-5(شكل رقم   60
  89  مستحلب بتومين مطاط يستعمل على البارد) 51-5(شكل رقم   61
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